



43è ANIVERSARI DE LA CONSTITUCIÓ ESPANYOLA 2021 INTERVENCIÓ DELEGADA DEL GOVERN A CATALUNYA, TERESA CUNILLERA

Autoridades, miembros del cuerpo consular, representantes de entidades, amigos y amigas, gracias a todos y a todas por vuestra presencia en este acto organizado por la Delegación del Gobierno en Cataluña para conmemorar el Día de la Constitución. Para celebrar que desde el 6 de diciembre de 1978 los españoles y españolas tenemos una Carta Magna fruto del diálogo y en acuerdo. Un elemento ordenador y regulador de la convivencia que nos ha aportado una larga etapa de progreso y nos ha permitido construir un sistema basado en la paz y la libertad.

Por ello, es justo recordar en un día como hoy la enorme dosis de generosidad que supuso para muchas personas llegar a un consenso y conseguir un texto que lograra aglutinar el interés colectivo en implantar nuestra democracia. A todas ellas, muchas gracias por dotarnos de esta máxima ley de ordenamiento jurídico, que regula nuestros derechos y deberes fundamentales, así como la forma y la estructura del Estado.

L'aprovació de la Constitució suposa un dels moments clau de la nostra història i la defensem per dos motius fonamentals: perquè ens ha permès enfortir el nostre estat del benestar, donant un impuls a la sanitat, l'educació pública i l'acció del govern en polítiques socials.

I perquè ha estat el nexa comú dins de les desigualtats territorials del nostre país. És un punt de trobada, de diàleg, d'acord i per això, garantia d'estabilitat.

I així ha de seguir: reconeixent la diversitat i propiciant un treballar conjunt per enfortir allò que ens uneix.

Aquesta és l'aposta del Govern d'Espanya i així ho va assegurar el President Pedro Sánchez en la seva compareixença posterior a la realització de la taula de diàleg amb la Generalitat del passat mes de setembre. Aquella trobada va posar de manifest la voluntat de buscar solucions per a Catalunya basades en el diàleg i l'acord, entenent la taula com el millor camí per acostar posicions i trobar solucions acordades al conflicte generat per l'independentisme i pels qui volen actuar al marge de la Constitució.

Per això, el Govern aposta per l'Agenda per al Retrobament, que pretén establir les bases d'un projecte d'unió, un projecte per recobrar afectes i també per compartir un futur comú que només es pot basar en el diàleg i la confiança mútua.

Aquesta agenda, no només aborda el futur polític de Catalunya, sinó que tracta d'infraestructures, de creixement econòmic, d'educació, de sanitat, de serveis socials, de gestió de la crisi ambiental per liderar, juntament amb la resta de territoris d'Espanya, els reptes econòmics i socials que tenim al davant.

Respecto al estado del bienestar, La Constitución significó el desarrollo de sus tres pilares básicos: acceso universal a la educación, a la sanidad y a un sistema de protección social a través de pensiones y prestaciones.

En el ámbito de la educación, la Constitución marcó los principios generales de la legislación actual en materia educativa, garantizando el acceso a la educación obligatoria y gratuita. Con el paso de los años, se ha ido transformando y evolucionando hasta llegar a la actualidad, atendiendo no solo al derecho a la educación sino que, además, vela por la igualdad de oportunidades, la atención a la diversidad, vela por evitar la segregación escolar, fomentar el aprendizaje a lo largo de toda la vida, etc.

El derecho a la protección de la salud recogido en la Constitución también ha ido evolucionando, ampliando servicios y prestaciones para que este derecho sea realmente efectivo a fin de conseguir una sanidad de calidad que proteja a la ciudadanía y cuide de sus profesionales. La pandemia nos ha demostrado la importancia de este último aspecto.

Respecto al sistema de Servicios Sociales, la Constitución ha permitido la transformación de la beneficencia en igualdad de oportunidades, en medidas de protección efectivas, dando cobertura a las necesidades sociales como la prestación al desempleo, baja por enfermedad, maternidad y paternidad, vejez, dependencia, etc.

La pandemia nos ha puesto a prueba y, tras ella, la ciudadanía reclama un estado del bienestar mucho más fuerte y más sólido. Desde el primer momento, el gobierno al que represento activó medidas en esta línea.

El año pasado, en su discurso del Día de la Constitución, el presidente del Gobierno celebró la aprobación de los Presupuestos Generales del Estado para 2021, que elevaban al máximo el ‘espíritu social’ de la Constitución.

Un año después, las cuentas públicas para el 2022, aprobadas por el Congreso en noviembre, tienen el objetivo de convertirse en el instrumento que haga posible una recuperación justa tras la crisis económica y social provocada por la pandemia del COVID-19.

Para conseguirlo, contemplan la mayor inversión social de la historia, con 240.375 millones de euros, lo que significa que casi el 60% del Presupuesto nacional se destina al gasto en el cuidado de las personas.

Destacan los recursos para pensiones, que se incrementan para garantizar el mantenimiento del poder adquisitivo de las personas jubiladas, y la atención a la juventud, con una partida propia por 12.550 millones de euros. El presupuesto para dependencia, educación, sanidad y cultura marcan, por su parte, niveles inéditos. También son relevantes las cifras destinadas a políticas para mejorar el acceso a la vivienda o para la protección de los más vulnerables, como el Ingreso Mínimo Vital, el Bono Social Térmico o las prestaciones públicas que se derivan del incremento del IPREM.

Además, son los Presupuestos más inversores de la historia. Así, para acelerar la transformación económica del país, las cuentas contemplan una importante inversión en investigación, industria, energía, infraestructuras y ecosistemas resilientes, para apoyar a las pymes y autónomos. Además de la

inyección que suponen los fondos europeos que se destinarán a inversión para la transición energética, la digitalización o la movilidad sostenible.

Los Presupuestos para 2022 mantienen su compromiso con la cohesión territorial, de manera que a las políticas para afrontar el reto demográfico y apoyar a la España vaciada irá destinada una asignación de más de 4.200 millones de euros. Además, como financiación extraordinaria, al margen del sistema ordinario, las Comunidades Autónomas ingresarán 7.000 millones de euros. Esta cifra, sumada a las entregas a cuenta y a los fondos europeos que les corresponden, supondrá unos recursos totales por valor de más de 126.500 millones de euros para las CC AA.

Como dijo el ministro de la Presidencia, Félix Bolaños, de esta crisis va a salir reforzado el estado del bienestar. Se refería a las medidas aprobadas en el último año como el Ingreso Mínimo Vital, la subida del SMI, la revalorización justa de las pensiones o los ERTE que han salvado 3,5 millones de empleos. En materia de vivienda, la prohibición de los desahucios a familias vulnerables o el primer proyecto de ley estatal que garantiza el derecho a una vivienda digna. Y en sanidad, las medidas previstas en el Anteproyecto de Ley de equidad, universalidad y cohesión del Sistema Nacional de Salud.

Ningú no ha d'oblidar que totes aquestes mesures i avenços han estat possibles gràcies a la Constitució. És en el marc de la Constitució que hem pogut avançar en drets, igualtat, justícia social, reforçant i garantint l'estat del benestar.

I així cal seguir. Hem de considerar la nostra Carta Magna com a text viu, capaç d'incorporar reformes adaptades als reptes del segle XXI. De fet, així s'ha anat fent des de la seva redacció perquè l'Espanya d'avui no és la mateixa que la del 1978 gràcies, precisament, a la Constitució. En aquest sentit, des d'aleshores s'han introduït tres reformes. La primera, el 1992, arran del Tractat de Maastricht que va fer necessària la modificació del seu article 13 en relació amb el dret al sufragi dels estrangers en eleccions municipals. Una segona reforma es va fer l'any 2011 per modificar l'article 135, regulant i garantint el principi d'estabilitat pressupostària. Aquest 2021, el Consell de Ministres ha aprovat el Projecte de reforma de l'article 49 de la Constitució, relatiu a la protecció i promoció dels drets de les persones amb discapacitat a Espanya, considerant que les persones amb discapacitat gaudeixen dels mateixos drets,

de les mateixes llibertats i de la igualtat d'oportunitats, en una societat que les inclou. Aquesta reforma situa l'avantguarda del nostre país en les polítiques de discapacitat i hem d'estar totes i tots molt orgullosos d'aquest gran avenç.

El futur de la Carta Magna està en respondre a una Espanya que és molt diferent de la que ens vam trobar després de sortir de la dictadura. Una Constitució que mira a Europa; per a culminar el nostre model territorial , enfortir les estructures autonòmiques, salvaguardar la igualtat entre els i les espanyoles, reconeixent la diversitat territorial; atenent el medi ambient i la transició ecològica, posant èmfasi en la seguretat climàtica; a la igualtat entre homes i dones; garantint la cohesió social; que mira les noves tecnologies i que s'adapta a noves estructures de participació ciutadana.

Per això serà molt necessari reprendre aquest consens que va culminar en el text constitucional, aconseguint reformes que segueixin consolidant i millorant la nostra democràcia.

Para terminar, quería poder en valor el esfuerzo realizado por el Gobierno que represento para alcanzar un acuerdo con la mayoría de fuerzas políticas para renovar los órganos constitucionales con mandatos vencidos, después de meses de bloqueo. Aunque queda pendiente el Consejo General del Poder Judicial, se ha renovado el Defensor del Pueblo, el Tribunal de Cuentas, el Tribunal Constitucional y la Agencia de Protección de Datos. Lo que demuestra que cuando hay voluntad de diálogo y de negociación se consiguen acuerdos. Ahora, el objetivo es que el acuerdo se extienda a la renovación Consejo General del Poder Judicial, cumpliendo así la obligación constitucional. En palabras del presidente del gobierno, hay que renovar los órganos constitucionales, y en un momento de emergencia económica, social y sanitaria, si algo deben hacer los grupos políticos es precisamente favorecer esa renovación para fortalecer nuestra democracia y nuestras instituciones.

Con todo lo que les acabo de decir queda demostrado que nuestra Carta Magna sigue vigente y continua siendo el mejor instrumento para garantizar la paz, la convivencia, el pluralismo, la libertad y el progreso. En definitiva, para garantizar estabilidad y proteger y mejorar nuestro estado del bienestar. Por lo tanto, termino mi intervención dando las gracias a todos los hombres y mujeres que gracias a su

trabajo han contribuido al avance de nuestro país, consolidando la democracia, y con una petición para todos y todas vosotras: respetemos y protejamos nuestra Constitución por el bien común.

Muchas gracias.